

Director Propietario EMILIO CORREA URIBE Oficinas e Imprenta CALLE 18 NUMEROS 68 y 70	<h1 style="margin: 0;">EL DIARIO</h1> <h2 style="margin: 0;">CIRCULA TODAS LAS TARDES</h2>	Administrador GONZALO MEJIA E. Se edita en la Tip. VARIEDADES Teléfono N° 2-6-6
--	--	--

ANO II | Colombia—Caldas—Pereira, Septiembre 2 de 1930. — MARTES | NUMERO 481

Los liberales del Consejo Electoral se destrozan.

Cuberos Niño vicepresidente. Derrotaron a Gabriel Turbay.

les ha señalado el gobierno que preside ese inmenso estadista que es Enrique Olaya Herrera, una de las más legítimas glorias de América. Llevaron la palabra siete oradores, cuyos nombres no recordamos, pero uno de ellos era don José María Quintana Pereira, quien residió una larga época de su vida entre nosotros, siendo oficial de entrega de los correos nacionales. También habló el doctor Ramón Londoño Peláez, médico y miembro del Directorio departamental. Luego la manifestación se disolvió en completa calma.

Como aquí se decía en las horas de la mañana que en la capital habían ocurrido serios incidentes y que hasta sangre se había derramado, con mucho gusto informamos a nuestros lectores que no hubo una sola gota de sangre, que la manifestación fue de una pacividad asombrosa y que sólo hubo que lamentar el número muy considerable de discursos pronunciados en ella.

También recordamos que los señores Gobernador y Secretario de Gobierno, no renunciaron.....

Bogotá 1.
 En la instalación del Gran Consejo electoral se sucedió una fuerte discusión entre los miembros de la minoría doctores Gabriel Turbay y Rafael Campo, con el general Leandro Cuberos Niño, a causa de la ambición de unos y del otro para acapar la vicepresidencia. Con los votos de la mayoría conservadora fue electo el general Bustamante, planteándose ahí un serio conflicto que seguramente perjudicará al partido liberal, por causa de las continuas ambiciones de sus jefes. La derrota de los doctores Turbay y Campo ha sido muy lamentada y los cuberistas están felices por el triunfo del General. "El Tiempo" comenta en forma violenta el incidente.

Se solucionó el conflicto de la Gobernación de Antioquia

Bogotá 10.
 Se sabe por noticias procedentes de Medellín, que ya ha sido solucionado el conflicto de la Gobernación de Antioquia, pues el doctor Restrepo dio amplias explicaciones a los doctores del Corral y Gartner y éstos inmediatamente tomaron posesión de sus cargos, procediendo al nombramiento de subalternos de acuerdo con el doctor Restrepo, gobernador. Falta por solucionar el conflicto del Huila.

Ayer hubo violenta agitación política en la ciudad de Manizales. Por la tarde hubo una manifestación para solicitar que los señores Gobernador y sus Secretarios se retirasen del puesto.

Ayer—conforme anunciamos en nuestra edición ordinaria—se efectuó en Manizales una animada manifestación popular, encabezada por el periódico "Universal", para solicitar de los señores don Emilio Latorre y doctor Gonzalo Restrepo, su retiro de los puestos que

FALLA de seda azul turquí y negra, de venta donde,
CARLOS MORENO A.

CORRESPONSAL.

Almacén de ANTONIO ROBLEDO & CIA.

Sigue dando sus mercancías a los MEJORES PRECIOS.
 Especialidad en CRESPONES DE SEDA Y CHARMES.
 VISITENOS. -- TELEFONO 2-9-9

LACTINA Y POKER

Cervezas de alta calidad

Exíjalas usted en todas partes

**ADVERTENCIA
IMPORTATISIMA**

Me permito manifestar al público consumidor de los productos de "LA VIENESA", que vendedor ambulante que no tenga en su vestido bordada la marca de fábrica de la Panadería, ni es vendedor autorizado por mí, ni vende productos de "LA VIENESA".

Esta marca es la misma que llevan todos los empaques y envolturas de pan y demás diversidad de artículos.

Hago esta advertencia por cuanto que de multitud de amigos he estado recibiendo reclamos de que a las casas se presentan vendedores diciendo ser empleados de esta AGENCIA.

Las normas de "LA VIENESA" así también de quien suscribe estarán ceñidas siempre al más estricto cumplimiento de los requisitos de aseo, higiene y en una palabra de cuanto el público demanda para la continuidad progresiva de la simpatía conque desde su principio supo acoger esta industria nacional.

Si usted llama al teléfono de nuestra Agencia situada en la

Calle 19, frente al Bar España, le despacharemos a domicilio, cualquier cantidad de parva que le sea menester, así también atendemos a contratos diarios.

"LA VIENESA"
Agencia

ANTONIO MAYA C.
Teléfono 5-2-1

10-5

**El doctor
SIXTO MEJIA**

Ha instalado un aparato de Diaternia para cáncer superficial, inflamaciones internas, afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle
18. Teléfono 2-9-1
(FRENTE AL DIARIO)

"LA VIRGEN LOCA"

TRAPICHES Chattanooga
No. 22 y 23 los únicos que sirven.

Almacén Americano.

EL SONETO DE HOY

Amor rústico

Perucho, el carbonero que siempre sonreía y siempre en el trabajo cantaba alegremente, hoy se ha tornado huracán y en su mirar doliente se ven claros los síntomas de la melancolía.

Y todos sus dolores, según dice la gente son porque el carbonero fue a la ciudad un día y allí vió una hechicera muchacha que tenía los ojos muy azules y muy blanca la frente.

La niña con cariño recuerda al carbonero que le regala moras; y él sueña placentero que una virgen muy pálida, enferma de emoción,

pisoteando las rancias leyes de la nobleza se asoma a la ventana radiante de belleza cuando él grita a la puerta: Que si compran carbón.

FEDERICO RIVAS ALDANA

Máximun de PUREZA y máximun de POLARIZACION

Analisis del Azúcar "RIOPAILA"

GRADOS DE POLARIZACION	99,95	PUREZA	99,95
BRIX	99,95	HUMEDAD	Trazas

Si es posible agregar una palabra más de apreciación sobre este azúcar, podemos decir que este análisis indica el máximo de polarización y el máximo de pureza que solo se consigue con los azúcares más refinados de este país. Alphonse H. Thomás - Químico Analítica - New York - Estados Unidos.

El azúcar RIOPAILA lo consumen: Para los licores Finos del Departamento, Cervecería Continental, Posada & Tobón y todos los laboratorios Químicos del país.

De venta en todos los almacenes y tiendas, para detalles pídalos a

MEJIA & VELASCO

PEREIRA - COLOMBIA - TELEFONO No 4-0-7.

"Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

Editoriales

La ofensiva conservadora

"Universal", periódico que se edita en Manizales, llevando al frente el nombre de Bernardo Arias Trujillo, un muchacho inteligente, pero que por desgracia todavía no concibe el periodismo sino se escribe con un azadón, publica ayer —para deleite del lector vulgar de galería— un artículo mazorril, preñado de burdos ataques contra los señores Emilio Latorre y Gonzalo Restrepo, Gobernador y Secretario del despacho ejecutivo. A la vez el mismo periódico inicia una severa manifestación para decirles a los dos caballeros mencionados, que los propietarios del mentado periódico y los eternos descontentos que no pudieron arrimar sus apetitos a la olla presupuestal, se encuentran actualmente con una indignación que raya en anhelos de suicidio, motivada por la poderosísima causa que ya expusimos. Tenemos casi la seguridad absoluta de que el mandatario caldense permanece aún con su habitual tranquilidad y que el Dr. Restrepo, Secretario de Gobierno, tampoco debió de amanecer en Neira...

Mientras estos sucesos tan comunes y tan naturales en el liberalismo, partido de grandes odios y de rencores infinitos, se suceden, los conservadores, nuestros enemigos de todos los días y de todos los años, ríen a pulmón pleno y satisfechos nos invitan de una manera que ni siquiera ofende, a que volvamos a sus manos el poder, puesto que el usufructo del gaje triunfante, solo nos sirve —y ejemplos ya tenemos en Antioquia y Caldas— para que nos destrocemos fría, cruel y burdamente, como en la fabula de los canes que el cauto y sagaz pillo, puso a pelearse por el hueso, mientras sin temor de las dentadas, él se logró la carne.

Y esta ola malsana de oposición sin fundamento y sin conciencia va a llegar mañana también hasta la excelsitud del varón preclaro y enorme que ciñe a su pecho la banda tricolor. Y va a llegar, por que sencillamente no se puede a los 20 días de tener el poder, ir de villorrio en villorrio, de aldea en aldea, de poblado en poblado, averiguando a los alguaciles, a los porteros y a los empleados de doceava categoría, si ellos son radicales o no y si en las horas de insomnio no han sentido unos vagos deseos de comerse tres o cuatro sacerdotes, robustos o flacos. Así es natural que la oposición se inicie, así es sencillamente necesario que el liberalismo no pueda sostenerse en el poder; porque no milagroso, sino divino, tendría que ser el Dr. Olaya Herrera, para acertar en todos los empleados de su dependencia, hasta en los celadores de las rentas, y para q' estos gustasen a los descontentos perennes, y además para q' alejando al conservatismo hasta de las posiciones más retiradas y pobres, por las buenas pudiese contar el Sr. Presidente con la confianza de las cámaras, que son de mayoría conservadora; con el apoyo del ejército que en cincuenta años se educó y se formó desgraciadamente conservador y con el visto bueno de un poder que aun cuando no lo creamos los liberales, es en Colombia de mayores alcances que todos los poderes; su obra secreta de silenciosos trabajos subterráneos, tiene una fuerza que ya nos reímos nosotros de las ametralladoras y de los tanques ingleses.

Y un gobierno que tiene perennemente vigilantes sobre sus obras, los ojos de todos estos Argos, no puede —le es materialmente imposible— destruir hasta los últimos reductos de quienes hasta hace poco fueron amos y señores y si es verdad que en el poder ejecutivo ya no tienen dirección, en cambio el legislativo corre por cuenta de ellos, el judicial es —lógicamente— de mayoría conservadora y aquellos elementos que son la fuerza para la guerra, todavía conservan el calor de unos hondos afectos hacia el partido que los mantuvo en sus filas, casi medio siglo...



¡La preferida!

De venta en las farmacias y droguerías.

o0o

Concretándonos al caso de la gobernación de Caldas, nosotros no sabemos con certeza, cual haya sido el pecado tan grande de los señores mandatarios para merecer de "Universal" los epítetos quemantes del artículo de ayer. Lo que sí podemos asegurar es que ese lenguaje es desusado, burdo y absurdo. Pasamos ya la época del periodismo cavernario y aquellas palabrotas son de uso común en "el pedrero" y la "media docena", pero resultan como parche ajeno al dolor, en un diario respetable y que está inspirado por un joven culto y de noble cuna. Qué el Sr. Latorre no es una garantía para un grupo liberal de Manizales? ... Pues entonces ese grupo sabe que en la capital hay un alto cuerpo dirigente del partido, que tiene potestad suma para decir a los hombres nuestros que están en el poder, los pecados de sus colaboradores en provincias. Pero azuzando contra los mandatarios a la irresponsabilidad anónima de las turbas, se comete un pecado, aún cuando crean todo lo contrario y aun cuando nos fulminen rayos olímpicos los que quieran hacerlo y los que quieran creerlo. Se acusa al Dr. Gonzalo Restrepo, de asistir a misa, que en realidad de verdad no es un pecado muy grande en las actuales circunstancias, cuando para ser buen gobernante, puede creerse con toda libertad o en Budha o en Brahma o en Jesús o en Mahoma. Y se le acusa de haber cambiado el archivero del departamento —puesto de doceava categoría— por un señor que en la pasada campaña electoral fue valencista y publicó unos versos estúpidos contra el presidente electo. Lo de la misa, es un asunto de conciencia, que por hacerlo o no hacerlo el Dr. Restrepo, la administración de Caldas no se perjudica en lo más mínimo, puesto que las misas generalmente son cortas y los domingos, que es un día de poco trabajo... Y en cuanto al archivero de marras, que ha provocado la hidrofobia de "Universal" y sus comparsas, bastaba con una gacetilla de ese periódico, recordando al Dr. Restrepo los flacos servicios de ese tal autor de los mentados versos, para que se le destituyera y el río siguiera hacia abajo, con la pasmosa tranquilidad de la vida ordinaria... Pero por tan simples detalles, por cosas que nada significan, no en la vida de un departamento, sino en la de una aldea, es de sobra y se le fué la pluma, al rebelde y descontento señor que pone su nombre frente al periódico llamado "Universal"....

Pero, nosotros tenemos una idea pecadora, una idea que nos nació desde el momento mismo en que acabamos de leer la página leprosa del periódico de la cuchilla. Y es que ese artículo no lo motivan los nombramientos conservadores, ni la mi-

[PASA A LA 10 PAGNA]

LINDOS mobiliarios para sala, de 10 piezas, tapizados con terciopelo.

Almacén Americano.

FINISIMO Crespón Satin negro y un gran surtido de Camisas, de venta donde, CARLOS MORENO A.

COMENTARIOS

La señorita "Pereira"

VOTO POR LA SEÑORITA

Como candidata al gran concurso departamental de Belleza, que tendrá lugar el próximo 12 de Octubre, en Manizales.

NOMBRE DEL VOTANTE

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

'Jennings'

Intocado por mano humana.

Jenaro Niño Nieto A B O G A D O

CARRERA 7ª. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.
TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

Espejos de calidad garantizada y vidrios grandes para mostrador encuentra Ud. a mitad de precio en el almacén de

BERNARDO MEJIA & Cía.

Sólo falta estímulo

Juan B. Sanclemente, es un obrero humilde y sencillo, natural de Popayán, y quien lleno de orgullo bien fundado se ha acercado a nuestras oficinas a darnos a conocer la obra artística que después de tres meses de fatigas y paciencia, logró presentar al doctor Olaya Herrera, como un homenaje sincero y más que un homenaje una recordación en bien del pueblo que sufre, lucha y persevera sin estímulo de parte de nuestros anteriores gobiernos.

La obra de Sanclemente consiste en un escudo de Colombia, labrado con verdadero gusto artístico y perfecta habilidad, en un trozo de cedro, que ha quedado convertido en el homenaje ofrecido al doctor Olaya, cuatro días antes de su posesión como presidente de la república.

Es tal el mérito de este artefacto, que el doctor Olaya, a quien fue obsequiado por su autor, le ordenó efectuar con él una gira en el país, como propaganda a nuestras industrias y como prueba evidente de que en nuestro pueblo hay artistas a quienes les ha faltado únicamente el estímulo de parte del gobierno, inmediato obligado a apoyar y sostener el esfuerzo de los hijos de un país que parece sucumbiera en medio del abastecimiento y la abundancia de hombres, cerebros y sanas ideas.

Y decimos egoísmo, por que si la obra a que dedicamos este sencillo comentario, fuera hechura de algún hijo de otro país, estaría abrumado de medallas y atenciones y ostentaría en su parte más visible una leyenda en idioma di-

ferente al nuestro, realzando con su difícil pronunciación y quizás imposible traducción el mérito artístico y original de la obra de madera. Esa es la vida, y queda una vez más confirmado el dicho popular y que por lo mismo es sagrado: "Nadie en su tierra es profeta."

Sabemos de manera positiva que dicho escudo está en uno de los teatros de la ciudad como motivo de exposición, y es por esto que invitamos a todas las personas amigas de elogiar el mérito, a que se acerquen y palpen la obra genial de este artista sencillo, humilde y COLOMBIANO.

X.

"La Virgen Loca"

EL MANIFIESTO DEL DIRECTORIO

Publicamos en otro lugar de esta misma edición el Manifiesto lanzado por el Directorio liberal de Caldas, pieza que consideramos nosotros muy acertada, puesto que está basada en lo que dijo hace pocos días la junta asesora del partido liberal, respecto a la actitud que debe asumir la directiva del partido en cada población, con respecto a la autonomía de los funcionarios liberales que sean llamados a desempeñar un puesto de confianza por el actual gobierno.

Tal manifiesto que aparece en los precisos momentos en que un periódico de Manizales, ataca con furia leonina a los señores gobernador y secretario de gobierno, ha sido interpretado por la redacción del mencionado periódico como un voto de censura a los señores Latorre y R.

trepo. Pero basta leerlo y leerlo con los ojos no empañados por los odios personales y por los gratuitos aborrecimientos — lamosos ya de viejos — para convencernos hasta la evidencia y aun más allá de la evidencia, que no hay tal censura; que es apenas la actitud digna y decorosa de las directivas liberales, que ne pueden compartir responsabilidades con el señor Presidente de la República en Bogotá; con los gobernadores en las capitales de los departamentos y con los alcaldes en aquellos municipios que tengan a dicho funcionario liberal...

Y nosotros aplaudimos y publicamos gustosos ese manifiesto, en primer lugar por que estamos identificados en la independencia y la responsabilidad aislada del liberal como empleado público y de la junta o comité del partido y en segundo, por que el

periódico manizaleño — de cuyo nombre no queremos acordarnos — ha querido hacer de ese documento, una de sus cervatanas, para arrojar por ella — y es preciso recordar a Forero Morales — lo que inmortalizó a Cambronne.

Seguramente que mañana fijarán en las esquinas de la calle real de Manizales, los carteles fúnebres que inviten al entierro de cualquier Toribio que haya cometido la bestialidad de morir y los jóvenes pálidos a fuerza de brillantina, que dirigen a "Universal", encontrarán allí una de sus mejores armas contra los señores Latorre y Restrepo, Gobernador y Secretario de Gobierno.

Pero leyendo la circular, se ve muy claramente, que en esta vez también se equivocaron.....

HACHAS, Machetes, Peinitas lisas y 3 rayas, marca Aguia.

Almacén Americano

EL CUENTO DE HOY

Criollos y técnicos

Por ALFREDO PAVOLINY

Entre los técnicos criollos, recuerdo con especial cariño a uno de mi pueblo que se llamó Luciano Barón: conocía todos los oficios, las artes, y hasta las ciencias ocultas. Con la misma habilidad sacaba una muela, punzaba un nacido o edificaba una casa; tenía su residencia pajiza en la parte baja de la población y allí ocurríamos los muchachos en busca de un serrucho, de una cuchilla para colocarla en el rabo de una cometa o a que nos afilara el herrón del trompo; de allí salíamos con todo lo necesario, pero el viejo se quedaba con el valor de nuestras golosinas.

Rechoncho él y con unos ojillos de simio, que guiñaba constantemente cuando los demás estaban conversando, como para demostrar que todo el mundo estaba equivocado, jamás supo que cosa fue ponerse

un saco o una blusa; constantemente llevaba en la boca un cigarro "Girón" apagado que masticaba con placer.

Cuando se llevó a efecto la construcción de la pila que debía proveer de agua al vecindario, fue llamado de la ciudad vecina un ingeniero para que hiciera el modelo y localizara el punto céntrico de la plaza en que aquella debía quedar; llevó un enorme teodolito, como que entonces no se conocían los diminutos aparatos con que la ciencia nos ha dotado hoy y colocándolo en una de las esquinas empezó a dar órdenes a su ayudante qué, con una tablilla pintada de blanco, tan pronto avanzaba como se retiraba, se hacia ya de un lado, ya de otro; al fin ordenó colocar una estaca, pero después de algunas operaciones practicadas en su cartera de apuntes notó diferen-

'Buena harina da buen pan'

La mejor panadería del Departamento que es "LA VIENE SA" consume únicamente nuestra harina de alta calidad reconocida

FLOR SUPREMA

y por este motivo que sus productos sean los preferidos hoy.

Si es usted panadero, haga lo mismo y progresará su negocio. Si es usted comerciante acredite su negocio vendiendo artículos de primera calidad a precios razonables.

Agencia exclusiva en Pereira Mejía & Velasco.

Industria Harinera de Caldas

PEREIRA -- Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal.

ELIAS PALOMINO

CORRETAJE COMERCIAL

PEREIRA

CASA COMISIONISTA DE

Cobros, Transportes, Información, Propaganda,
Consignaciones, etc. etc.

OFICINA: Carrera 9a. Nos. 494 y 496,
bajos del Edificio de don Carlos Mejía.

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

Tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava. Nros. 523. 525. Teléfono 212
Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.

cia y resolvió suspender los trabajos para ir a almorzar. Nor Luciano observa atento todas las maniobras del ingeniero y también se retiró a su casa pero para regresar inmediatamente con un enorme ovillo de cabuya debajo del brazo; venía también con su ayudante. Clavó una estaca en mitad de cada una de las esquinas de la plaza y amarradas a ellas, tendió dos cuerdas diagonales, plantó una estaca en el punto preciso en donde se cruzaron las dos cuerdas, estaca que quedó muy junto a la del ingeniero; recogió luego la cabuya, y se retiró satisfecho. La actitud del técnico al continuar sus trabajos fue de curiosidad primero y de sorpresa después, porque al poco rato hubo de arrancar la estaca colocada por Nor Luciano para poner la suya en el mismo punto.

Al día siguiente, cuando los vecinos congregados en la plaza, junto con el señor cura, iban a colocar la primera piedra, se abrió campo Nor Luciano a codazo limpio y depositó muy serio, sobre la mezcla húmeda, un papel con esta inscripción:

"Lusino Borrón - Hingueniero".

Si hoy se le pregunta a algún vecino quién hizo la pila, contesta sin vacilar:

-Nor Luciano Barón.

Hay quien asegura que en las noches tempestuosas la piedra básica se ilumina y se pone transparente dejando ver la célebre inscripción con la cual hizo constar Nor Luciano su tecnicismo.

Otra vez fue llamado con urgencia el vecindario: el palo que sostenía la campana mayor se había podrido y había que bajarla antes que descendiera violentamente y se estrellara contra las baldosas del atrio. Las campanas habían enmudecido porque nadie se atrevía a acercarseles y los to-

"LA VIRGEN LOCA"
TAPICES de Lana y Yute
esteras para pisos.
Almacén Americano

"LA VIRGEN LOCA"

SE ALQUILA

La magnífica quinta de verano "El Vergel", cercana a la ciudad, a siete cuadras de la estación de Ferrocarril. Tiene luz, agua del acueducto y teléfono automático.

Entenderse con Alejandro Jaramillo G.
Teléfono 4-3-2

ques de las doce, el de las tres de la tarde para que el maestro despidiera los niños de la escuela, ni el de las ocho de la noche, habían vuelto a sonar, sobre todo este último, que produce alivio y descanso a las benditas almas del purgatorio. —Imposible— decían las gentes—las ánimas están sufriendo y hay que solucionar el asunto.

Corrían de boca en boca las opiniones: construir un enorme armazón con grandes vigas, poner una grúa poderosa, hacer cien mil cosas, pero había que bajar la campana. De repente alguno se acordó que Nor Luciano debía pronunciar la última palabra al respecto. —Si me facilitan—dijo el maestro Barón dirigiéndose al señor cura—dos cargas de ladrillos, cal y arena, les bajo la campana.

A la media hora esta el viejo en posesión de esos elementos, encaramado en la torre, llenando con mampostera el hueco de la ventana, hasta que rozó los bordes de la campana; entonces cortó las ligaduras y ésta se aplanó suavemente sobre la obra de calicanto. Cambió el palo podrido por una barra de hierro, ligó la campana con alambre y desbarató luego la muralla de ladrillo que había levantado.

Nor Luciano descendió en medio de vítores y fue sacado de allí en hombros de los vecinos, como se acostumbra hacer con los malos toreros. Esta hazaña le valió una condecoración que consistió en un famoso rosario, fabricado con pepas de San Pedro y una medalla de hierro remendando una campana, hecha a martillo por "Curuscas", el herrero del pueblo, que nunca pudo ostentarlo por lo pesada.

En aquel tiempo se desconocía casi en absoluto los efectos de la electricidad; solamente Nor Luciano se reía maliciosamente.

(PASA A LA 8ª PAGINA)

**EL ALMACEN
L A**

Creación

ha refundido en el Almacén

"JUADIOS"

Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satín.

Tenemos siempre estilos de moda.

Precios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejía B

Almacén Americano. Calle 19, teléfono 2-1-0. Las mejores calidades. Las más plenas condiciones, los mejores precios.

CAMISAS, corbatas y medias finas para caballeros, CARLOS MORENO A.

BASCULAS MARCA GLOBO para mil y dos mil kilos. ALMACEN AMERICANO,

Cisco
Vendemos permanentemente, al mejor precio.
TRILLADORA CENTRAL.

DOCTOR J. M. GALLO G.
Médico Cirujano de la Facultad Nacional
CASA Y CONSULTORIO: Carrera 7a.

Entre calles 17 y 18. TELEFONO No. 5-3-0

Los sanos y los santos son el gobierno en el país

Bogotá 31.

El inagotable ingenio bogotano ha hechado a la calle un calembur famoso que es causa de mucha risa y que se comenta guasonamente: Al rededor de las dos secretarías de la Alcaldía de Bogotá se dice que ellas serán ocupadas por dos redactores de "El Tiempo" y sobre esto se dice: "Que Colombia es un país feliz, pues que está dirigido por los santos y los sanos".

Leguía el ex-presidente del Perú ha sido deportado a la isla de San Lorenzo en donde se le seguirá el juicio militar para juzgar sus delitos

Bogotá 31.

La Junta militar trasladó al ex-presidente Augusto B. Leguía a la isla de San Lorenzo, en compañía de varios de sus ayudantes y de su hijo para que allí purge la prisión, mientras tanto que se perfecciona el juicio militar que debe seguirse por sus delitos contra la democracia y contra la libertad. La tranquilidad está hecha ya en aquel país y las declaraciones del presidente Coronel Sánchez Cerro, son completamente satisfactorias para los pueblos del Perú y para las naciones que cultivan sus relaciones con la tierra del Inca. Manifestó Sánchez Cerro, que aún no tiene las declaraciones amistosas de reconocimiento por parte de las grandes potencias, pero que tiene la del pueblo peruano que le satisface plenamente.

Pachuribe, nombrado administrador de la aduana de Buena Ventura

Bogotá 31.

Ha sido admirablemente recibido el nombramiento que acaba de hacer el Ministerio de Hacienda, de Dn. Francisco Antonio Uribe, el conocido y popular PACHURIBE, para jefe de la aduana de Buena Ventura en reemplazo del Dr. Alberto Niño.

CORRESPONSAL

"LA VIRGEN LOCA"

Certificado

Como notario principal del Circuito de Riosucio, CERTIFICO:

Que por medio de escritura número 298, otorgada en esta notaría con fecha de hoy, la señora Elvira Vásquez de Alzate, y los señores Manuel Antonio y Maximiliano Alzate, constituyeron sociedad colectiva de comercio, con la razón social "E. Alzate Vásquez y Cía", cuyo domicilio será esta ciudad de Riosucio y, su capital social; que es de tres mil quinientos pesos (\$3.500) moneda legal, fué aportado por la socia capitalista doña Elvira Vásquez de Alzate; los otros dos socios, son industriales; encargados de la administración de la sociedad. El objeto de ésta, es la compra y venta de abarrotes y víveres y en general de productos del país; y su giro, puede extenderse a otras plazas, centros o lugares del mismo país. Cada uno de los tres socios puede hacer uso de la firma social y representar a la sociedad, judicial o, extrajudicialmente. El término de duración de dicha sociedad, es de cinco años, contados desde hoy, el cual podrá prorrogarse a voluntad de las partes; y su caducidad, puede declararse por los mismos socios, por causas legales o por la pérdida neta de la mitad del capital social.

Dado en Riosucio a 23 de agosto de 1930.

RAMON HOYOS

Dchos. \$0 60.- Leyes 52 de 1920 y 108 de 1928.

HOYOS. Nrio.

Juzgado 1º del Circuito.

Riosucio, agosto 25 de 1930.

Regístrese en el libro respectivo y devuélvase.

OVIDIO OSPINA
ADAN CADAVID
Srio.

El suscrito secretario del Juzgado 1º del Circuito de Riosucio,

CERTIFICA:

Que el anterior extracto, fue inscrito de acuerdo con el Ato. 470 del Código de Comercio, en el Libro de Registro de Sociedades Comerciales, a la página 2ª y bajo el número 29.

Riosucio, Agosto 25 de 1930.
ADAN CADAVID. -Srio.

Empieza una nueva era en la fabricación de CIGARROS en Colombia....

MAQUINAS DESPULPADORAS MARCA "CALDAS"

en los números medio, 1 y medio, 1 y tres cuartos, 2 y 4. Cambiamos la que salga mala, gastos por nuestra cuenta. Almacén Americano.

TENEMOS UN COLOSAL SURTIDO

de manteles, papel de colga dura, toda clase y estilo, muebles de Viena, catres de hierro, el surtido más hermoso en telas de seda.

Nuestros precios no admiten competencia.

JUAN A. MEJIA

Teléfono No 3-2-0

AL TELEFONO 588

Puede Ud. llamar para lo q' se le ocurra relacionado con el maravilloso Café

"BLANCO Y NEGRO"

el cual cuenta con un magnífico servicio de Cantina, Billares y Comedor.

A este mismo teléfono llame cuando necesite la AGENCIA MORTUORIA mejor de la ciudad.

Visite el HOTEL MODERNO. Edificio Rojo.

Tenga presente: teléfono 5-8-8 El Propietario, JUAN TRUJILLO

MAQUINAS No. 44 para caña marca Chattanooga con motor de 6 H. P., equipos completos.

Almacén Americano.

Botica BLANCA

A QUE RECOMIENDA EL GUERPO MEDICO DE LA CIUDAD

Preparación de OVULOS, SUPPOSITIVOS y esterilizaciones en general.

Unica agencia del maravilloso Jarabe FLAMAND contra las toses rebeldes. Cromógeno, el mejor remedio para las canas. TELEFONO 3-0-9

SE ARRIENDA una casa cómoda, muy central. Teléfono. 3-5-5

Chocolate "Campana"

Este nuevo artículo de lujo en Pereira lo consiguen por mayor y al menudeo en el Almacén de los señores **EDUARDO ANGEL & Cía.**

SE COMPRAN LAS ENVOLTURAS. Busque premios, en las medias libras hasta por

\$ 5,00

(VIENE DE LA 6ª PAGINA)

mente y guardaba silencio cuando oía hablar de ella. En el pueblo de mi cuento es en donde he visto desarrollarse las tempestades más violentas; un día, un rayo prendió fuego a la casa pajiza de flor Luciano, pero el viejo no se inmutó; tomó un haz de paja y encendiéndolo en el hogar le puso fuego a la casa por la parte contraria, alegando que como la candela de rayo era inapagable, había que fomentar el incendio con candela criolla para poderlo dominar. Las llamas consumieron la casa en quince minutos, pero el maestro Barón quedó satisfecho, no habiendo permitido que una candela extranjera se metiera con su haber.

Esto, ¡imposible!

Estoy perfectamente documentado para comprobar que las enfermedades graves como la estupidez y la picardía, se transmiten indefectiblemente de generación en generación; hay en casa una fórmula de nombre Lucia, descendiende en línea recta de flor Luciano. O día de muerte la plancha de vapor y la tiene relegada en el último rincón de la casa; cuando por algún motivo tiene que llegar hasta allí, le dirige improperios como a un enemigo mortal:

—¿Por qué no te escondes, carimugrosa? Quien te ve. Cómo serás de mala que necesitas todo el carbón de Chía pa poder te calentar.

El día que desgraciadamente no hay corriente y Lucia tiene que trabajar con la plancha de vapor, llora y rezonga todo el día y cuando termina se encierra en su cuarto sin dejarse ver, el cambio, cuando aplancha con la eléctrica está cantadora y recita versos. El sábado pasado, después de haber aplanchado,

la encontré lavando; la increpé fuertemente por el disparate pero ella me contestó muy convencida:

—No sijane, patrón, jué que planché con lelétrica!

ALFREDO PAVOLINY

"LA VIRGEN LOCA"

RESULTADO HASTA HOY DEL CONCURSO DE BELLEZA

Hasta la fecha hemos recibido los siguientes votos para el concurso de Belleza que ponen de manifiesto el siguiente resultado:

ROMELIA MEJIA M.	351 votos.
INES MARULANDA GRILLO	834 votos.
NOEMI ARENAS	229 votos.
JULIA FRANCO	147 votos.
LEONOR CUARTAS	135 votos.
ANA NOREÑA GAVIRIA	30 votos.
SOFIA ECHEVERRI	15 votos.
LAURA GUTIERREZ	15 votos.
CELIA MEJIA P.	5 votos.

"La Virgen Loca"

A. JARAMILLO SANCHEZ.

Se despide muy atentamente de todos sus amigos de Pereira, y con especial gusto cumplirá sus órdenes en Manizales.

2-1

Nuevo surtido

Del exterior y de Medellín, acabo de recibir variado surtido de mercancías.

CARLOS MORENO A.

EN ATENTA CIRCULAR

nos comunica la importante casa comisionista de Carlo Pagnamenta que frente a los negocios de esta ciudad, quedará don Ricardo Rivera, en reemplazo del doctor Alberto Jaramillo Sánchez, que había renunciado el puesto. Sentimos la separación del señor Jaramillo y vemos muy complacidos que el culto caballero y apreciado amigo nuestro, señor Rivera, tome a su cargo tan importantes asuntos.

A LA CALLE 21

ha trasladado su residencia don Froilán Vanegas, con su familia.

DE ARMENIA

nos visita el doctor Eugenio Ramírez, muy distinguido abogado que ejerce su profesión en aquella ciudad. Le presentamos atento y cordial saludo.

ESPECTACULOS

TEATRO CALDAS

HOY

No hay función.

MIERCOLES

La insuperable película

"AMOR LOCO Y AMOR CUERDO"

UN ANILLO

fino, con una piedra de diamante, se ha perdido en el trayecto de la plaza de mercado a la esquina del Teatro Caldas. A quien lo entregue en las oficinas de "El Diario" se le dará una magnífica gratificación.

4-1

"LA VIRGEN LOCA"

Manifiesto

DEL DIRECTORIO LIBERAL DE CALDAS.

Señores Comerciantes:

Pregúntennos por lo que necesiten, si nos faltare, en corto plazo lo entregaremos. Estamos a sus órdenes.
Almacén Americano Calle 19.

Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHORRAR!

Pida inmediatamente una alcancía metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO y abra su cuenta en la CAJA DE AHORROS.

Los depósitos que se hagan en los primeros seis días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

—HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.
AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.



'LA VIENESA'

LA MEJOR PANADERIA DEL PAIS.

PROTEJA USTED LAS INDUSTRIAS NACIONALES.

Teléfono No. 5-2-1.

—ARADOS, máquinas para picar caña, toda clase de accesorios,
Almacén Americano.

El Directorio Liberal de Caldas, como entidad de carácter político encargada de animar y encausar el liberalismo en el departamento, de conformidad con normas explícitas preconizadas por el jefe supremo del liberalismo, doctor Alfonso López, y obrando en consonancia con las mismas aspiraciones del actual presidente de la República, quien ha querido que los partidos políticos en Colombia se organicen y se desarrollen libremente, fuera del gobierno, conforme al espíritu de sus programas y al tenor de sus finalidades específicas, resuelve:

1º— Reservarse íntegramente, como representante del liberalismo caldense y desde un alto plano de política liberal, todo el derecho de que dispone para acoger o no los actos administrativos del gobierno de Caldas, desde el mismo momento en que considere que ellos afectan el seguro avance de nuestras ideas políticas, o que no guarden firme paralelismo con el engrandecimiento departamental.

2º— Declarar con toda franqueza, ante el liberalismo del departamento, que el Directorio Liberal de Caldas no ha intervenido ni intervendrá de ninguna manera, en nombramientos ni hechos que se relacionen con la actual administración, con el objeto preciso de que el gobierno departamental mantenga toda la libre responsabilidad de sus actos, y el liberalismo conserve, en toda su integridad, la independencia que necesita.

3º— Rogar encarecidamente a las Juntas Liberales de los municipios, que mantengan firme la organización del partido y despierta la conciencia ciudadana, en la convicción que existe de presentar al liberalismo unido, fuertemente cohesionado, para el logro indispensable de nuestra victoria en las próximas luchas electorales. Para este objeto, las Juntas Liberales deben permanecer decorosamente alejadas de las actividades administrativas del gobierno seccional, en el cual las directivas del partido no deben tomar acciones de responsabilidad, que

pueden comprometer en lo sucesivo sus deberes de vigilancia y espectación serena e independiente.

El directorio Liberal de Caldas.

Presidente,

Enrique Valencia.

Vocales,

Ramón Londoño Peláez,

Roberto Acevedo Gómez.

El Secretario,

Luis Eduardo Puerta.

“La Virgen Loca”

PERMANENTE

El aspecto que presenta el edificio donde funciona actualmente el Colegio de las Rvdas. Hermanas, es vergozoso. Blanquiarlo y hacerle la caridad de un poco de limpieza, nada cuesta. Este permanente estará en nuestro periódico, hasta tanto que se proceda a mejorar el mal.

Antier fue herida una mujer en el barrio de la Cumbre. Varias cortadas. Celos y otras yerbas.

Antier en las últimas horas de la tarde fue herida en el barrio de la Cumbre, la mujer Clara Henao, a quien otra de sus compañeras le hizo varias cortadas, algunas de consideración y gravedad. La ofendida fue trasladada al Hospital San Jorge y en la cárcel se encuentran varias detenidas, por no haberse establecido suficientemente la responsabilidad directa de ninguna.

La Inspección primera inició en la mañana de hoy las diligencias sumarias.

“La Virgen Loca”

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para pillar "Manhattan".
Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, de mayor consumo hoy. Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPIAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores, cucharitas de alpaca "Silbo" las mejores.

TODO ESTO DONDE PABLO VILLEGAS V.

ALMACEN AMERICANO
hámenos usted, Teléfono No 2-1-0.

MEDIAS París en lindos colores, de venta donde,
Carlos Moreno A.

Al teléfono 572

Debe hacerse todo reclamo de ASEO.

Es inútil a otra oficina.

Recuerde Ud. el No. 572

—PILLARES, tipo Francés, todos sus accesorios, calidad garantizada, largos plazos.
Almacén Americano.

Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginegología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7ª. No. 292. — Teléfono del consultorio 6-5-5: Teléfono del domicilio 2-8-1

VIENE DE LA TERCERA

sa a que asiste el Dr. Gonzalo Restrepo, ni la circunstancia de haber militado en filas guerreras y azules el Sr. Latorre. Ese artículo lo inspira la bilis desparramada de cierto conocido político, ex-poeta y ex-candidato de sí mismo a la gobernación de Caldas. El reblandecimiento cerebral de que sufre aquel buen señor desde hace ya mucho tiempo, concibe — aún contra los postulados científicos y matemáticos de la fisiología — un odio permanente, irreflexivo y malsano contra la juventud vigorosa y formada de Gonzalo Restrepo. Y ese personaje liberal, que así tan claramente manifiesta su despecho, por no haber alcanzado la posición deseada, comete el viejo pecado de los insubordinados y azuza a perros de su propiedad, contra la conciencia limpia de un mandatario que sí ha cometido errores en 20 días de gobierno, tiene por delante tres años y once meses para rectificarlos. Y conste para sellar estas líneas y para ponerles punto final que nuestra rabiosa independencia no solicita ni solicitará hoy ni nunca, ningún gaje, ninguna prebenda, ni siquiera unas gracias por estas líneas, inspiradas en nuestro liberalismo, en nuestro amor a Colombia y sobre todo en el recuerdo fresco que nos agita, de que hace pocos días todos — aún esos que hoy lamentan la lejanía de los humeantes pucheros — saludaban alborozados el resurgimiento de una política nueva en Colombia.

Y la política nueva sólo podrá hacerse a base de talento, a base de justicia y llamando a los puestos públicos a hombres preparados, sin importar el rótulo que los distinga.

Pero el señor director de "Universal" sólo conviene con que un escaso grupo de liberales de Manizales tiene talento y derecho a opinar y a ordenar. Como los señores Latorre y Restrepo, no forman en las filas que comanda un sujeto llamado por el color de su piel, ya han creído que es la hora de pedir la guillotina o la ley de Linch...

Pero en esta vez, también está equivocado.

TELEGRAMAS DEMORADOS

(SEPTIEMBRE 2)

Arias Martín
Botero Rosalba
Bonilla Clotilde
Brisas
Buenaventura Inés
Cuartas Eduardo
Fernández Luis
Henao Eduardo
Lucadena

Mejía Rosabel
Osorio Elías
Peláez Nisefora
Pereira José
Raes
Velásquez Toño
Zapata Martín

REGRESARON

a Manizales don Alonso Valencia y su señora esposa doña Valentina Gaviria de Valencia, en compañía de su pequeña hija. Les presentamos atenta despedida.

NUESTRO No. 500

EL 30 DE SEPTIEMBRE aparece nuestra edición No. 500, siendo el primero y único diario en la ciudad

500

que ha llegado en tal forma a esta cifra.

Preparamos una edición extraordinaria con 50 páginas de lectura.

Prepare sus avisos y propagandas para la gran edición extra.

Ocupe Ud. siempre la Tip. "Variedades" Teléfono 2-6-6

Movimiento de cárcel

(SEPTIEMBRE 2)

Vagancia	5
Embriaguez	2
Irrespeto	2
Disgusto	4
Infracción de T.	2
Desobediencia	1
Robo	1

"LA VIRGEN LOCA"

Información política

LA OPOSICION

Los periódicos conservadores "Universal" de Manizales y "Argos" de Armenia, dirigidos el primero por Bernardo Arias Trujillo y el segundo por Marco Mejía Villegas, atacan en forma despiadada al gobierno liberal de Caldas. Síntomas son estos de un ataque rotundo a las instituciones que preside el egregio varón doctor Enrique Olaya Herrera. Nada de extraño tiene esta actitud si se recuerda que en la pasada campaña electoral, el señor Marco Mejía Villegas, pseudónimo de Pedro J. Osorio, fue un vasquista formidable y el señor Bernardo Arias Trujillo, no era nada, porquedado su anonimato político, seguramente ni con su voto contribuyó a la exaltación de uno o de otro candidato. Pero por los "síntomas" que presenta a última hora, tiene mucho de valencista... Basta conocerle y contemplarle su rostro de narciso, efébo y virginal.

SIGUIO PARA

Manizales, en viaje de paso la distinguida señorita doña Berta Valencia Arboleda, a quien despedimos con toda cordialidad, haciendo votos por que tenga una grata estancia en esa tierra.

NARCISO BARRERA U.

Se despide de sus compañeros de infortunio, y agradece de corazón todas las manifestaciones de que fue objeto, durante su estadía en la cárcel de esta ciudad, con especialidad a los doctores Juan Quintero y F. Niño Torres, quienes fueron sus defensores. En Armenia aguarda órdenes de todos sus amigos.

Pereira, Septiembre 19 de 1930.

PARA MANIZALES

con ánimo de fijar su residencia en aquella ciudad, sigue hoy el apreciable caballero Dr. Alberto Jaramillo Sánchez, a quien despedimos con toda cordialidad haciendo votos por que el doctor Jaramillo lleve gratísimas impresiones de nuestra ciudad, en donde se le tuvieron consideraciones que él no pudo merecer. Atenta despedida: presentamos al señor Jaramillo.

PARA LA TOS Jarabe Flamand